
最
近拜讀了皇冠文化出版社發行的《不

乖》一書，作者是麻醉科先進侯文詠

醫師，其中一篇文章：「認真是 不過迷戀

的」，引發我內心深處的感受，故提筆寫

下，與大家分享。

多年前，與學姐到高雄長庚醫院參加麻

醉學員訓練招考，原是無心插柳之行，卻獲

得錄取。落榜的學姐鼓勵我南下接受訓練，

她告訴我，麻醉是高度專業的領域，薪資比

一般護理人員高，能成為麻醉技術人員，在

護理界是很令人羨慕的。就這樣，我一頭栽

進了麻醉界。

從開始學習麻醉到現在，我都秉持著認

真、努力、謹慎的態度及觀念，因為在從事

麻醉工作時，是不允許發生絲毫錯誤的。直

到最近，仔細回想當初學姐告訴我的，麻醉

是專業的、高薪的、讓人羨慕的行業，但我

怎麼漸漸感受不到呢？

麻醉工作的吸引力不如從前

近幾年，專業的麻醉科醫師經常面臨

病患及外科醫師持不同意見的處境。常有病

患告訴麻醉醫師：「我不要半身麻醉，我要

全身麻醉。」（病患沒有考慮全身麻醉可能

帶來的風險），外科醫師則告訴麻醉醫師：

「請幫忙做半身麻醉，不要全身麻醉。」

（外科醫師常受限於健保給付的總額預算制

度）

麻醉醫師此時就陷入了專業與現實的

掙扎，該半身麻醉的，不願意半身麻醉；該

全身麻醉的，不希望全身麻醉。礙於互相配

合，並且不得勉強病患的原則下，也只能照

單全收，再做專業評估。
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至於麻醉技術人員的薪資，有制度的醫

院會設立「麻醉專業津貼」，金額從數百元

至數千元不等。但國內自從爆發血汗醫院、

護理人力嚴重短缺的問題之後，各大醫院都

幫護理部的護理人員調薪，不歸屬於護理部

的麻醉專業技師，卻無法得到合理或同步的

調薪，導致現在護理部的護理師薪資比麻醉

技師高。

再加上其他因素，諸如高風險疾病增

加、臨床麻醉工作壓力大、因輪值夜班使健

康亮起紅燈等，使得培訓不易的專業麻醉人

員漸漸流失，或選擇了比較輕鬆無壓力的醫

美科技行業。

既然如此，為什麼我還沒離職，還留在

麻醉界呢？原因無非就是侯文詠醫師所說的

「認真是 不過迷戀」吧！

沒有轉換跑道只是因為興趣

我很認真的從事麻醉工作，但如果我不

迷戀它，一定會受到前述現象的影響，離開

麻醉界，轉換跑道。然而我發現自己早已深

深的迷戀著麻醉這份專業，當病患腹痛得厲

害，需要接受外科剖腹探查找出原因，當車

禍嚴重骨折病人需要骨科進行內或外固定復

位手術，當嚴重外傷病患生命垂危，經由外

科醫師、麻醉醫師、麻醉技師的團隊合作，

救回病患寶貴的性命，這種成就感是一般護

理工作所感受不到的。

此時還留在麻醉界，貢獻一己之力，

真的是因為在麻醉專業領域工作多年所培養

出來的興趣。希望我還能繼續本著「迷戀麻

醉、認真麻醉」的精神，繼續從事這份工

作；也希望大家都能「迷戀你現有的工作，

認真做你現有的工作」。
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